
ACTA NRO. 20 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL I. CONCEJO CANTONAL DEL 2 

GAD MUNICIPAL SAN FERNANDO 3 

En el cantón San Fernando, provincia del Azuay, a los diez del mes de 4 

diciembre de dos mil veintitrés, siendo las diez horas, en la sala de 5 

Sesiones del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de San 6 

Fernando, se reúne el I. Concejo Cantonal presidido por la Alcaldesa del 7 

cantón Ing. María Aurelia Sarmiento; del Agr. Serafin Moscoso 8 

Vicealcalde del cantón, se cuenta con la presencia de los Señores 9 

Concejales; Sra. Gabriela Gavilanes, Sr. Luis Chillogallo, Med. Vet Tania 10 

Idrovo y el Sr. Lisandro Panjón; así también como la Abg. Gabriela Chumi 11 

Procuradora Sindica, Arq. Julio Quiridumbay Director de Planificación, 12 

C.p.a Blanca Espinoza Analista de Talento Humano, Ing. Elizabeth 13 

Romero Directora Financiera, Ing. Manuel Guallpa Director de Gestión 14 

de Riesgos, Ing. Sebastián Jetón Director de Obras Públicas, y la Lic. 15 

Lucy Dutasaca Coordinadora de Gestión Social del GAD Municipal de 16 

San Fernando; se dispone a dar lectura al orden del día la Abg. Domenica 17 

Quito Secretaria del I. Concejo Cantonal del GAD Municipal de San 18 

Fernando; siendo el siguiente: PRIMER PUNTO.- Constatación del 19 

Quorum. SEGUNDO PUNTO.- Conocimiento, análisis y aprobación en 20 

Segundo Debate del Presupuesto del GAD Municipal del Cantón San 21 

Fernando, ejercicio económico del año 2024. TERCER PUNTO.- Cierre 22 

de la Sesión. PRIMER PUNTO. - CONSTATACIÓN DEL QUORUM. Se 23 

constata la existencia del Quorum necesario para llevar a cabo la sesión. 24 

SEGUNDO PUNTO. - CONOCIMIENTO, ANÁLISIS Y APROBACIÓN EN 25 

SEGUNDO DEBATE DEL PRESUPUESTO DEL GAD MUNICIPAL DEL 26 

CANTÓN SAN FERNANDO, EJERCICIO ECONÓMICO DEL AÑO 2024. 27 

Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa del 28 

cantón.- Saludo General. Como se les envió la documentación para que 29 

se revise y pues tratar el día de hoy el presupuesto para el 2024 en 30 

segundo debate. Además, como pudieron darse cuenta existen 31 

diferencias en cuanto a los ingresos por lo que doy paso para la 32 

explicación respectiva. Toma la palabra la C.p.a Blanca Espinoza.- 33 

Saludo General. Se procedió a realizar un análisis de todo el presupuesto 34 

donde se pudo constatar que existió un error involuntario en las 35 

asignaciones por parte del gobierno central, por lo que se procedió a 36 

corregir en la parte de los ingresos por lo tanto genera que exista una 37 



variación en todo el presupuesto, respetando lo que le pertenece a cada 38 

uno de los recintos. Ahora con respecto a los ingresos que ahora 39 

corresponde, es un total de $2.407.035,84 dólares, y con este total se 40 

procedió a distribuir a cada uno de las áreas del GAD Municipal y a las 41 

asignaciones que le corresponde a cada recinto y a la parroquia. Se 42 

procedió también a realizar algunos cambios que la comisión presentó y 43 

también las observaciones que se presentaron en el anterior debate, en 44 

la eliminación de algunas partidas y en la reducción de algunos ítems 45 

presupuestarios. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal 46 

del cantón.- Saludo General. Estaba yo revisando el nuevo presupuesto 47 

si se podría decir, en esta ocasión los valores que es por indemnizaciones 48 

¿está por programa? Toma la palabra la C.p.a Blanca Espinoza.- 49 

Correcto, está por programa, se fue asignando porque se pudo verificar 50 

que no tenía lógica que tan solo este en el área administrativa y se fue 51 

estableciendo en cada área, por lo que se procedió a distribuir. Toma la 52 

palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal del cantón.- Ahora, en la 53 

indemnización que le pertenece a la Sra. Norma Duran, en el anterior 54 

estaba un valor de treinta y cinco y ahora está un valor de treinta; ¿a qué 55 

se debe la diferencia? Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento 56 

alcaldesa del cantón. - En realidad por este error en cuanto a los 57 

ingresos, ya que se ingresó más menos trescientos mil dólares más, por 58 

lo que se tocó reducir de todos los programas algunos valores para poder 59 

cubrir con el gasto real. Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero 60 

Directora Financiera.- Saludo General. Se procedió a realizar un 61 

análisis del presupuesto en donde nos encontramos que se encontraba 62 

sobrevalorado, por lo que fue un error de cálculo, de formula, por lo que 63 

se encontraba sobrevalorado las asignaciones del Gobierno. Si sumamos 64 

esos valores sobrepasa el millón trescientos mil dólares que el gobierno 65 

jamás nos designó ese valor, incluso en este próximo cuatrimestre nos 66 

están bajando el ingreso, por lo que el presupuesto que nos esta 67 

designando el gobierno y en el que se trabajó es de acuerdo al ingreso del 68 

segundo cuatrimestre por lo que nos designan un millón ciento cinco mil 69 

dólares, entonces ahí está la diferencia con un ingreso más menos de 70 

trescientos mil dólares extras. Por lo tanto, al bajar los ingresos se tuvo 71 

que bajar lo que son gastos, ya que el presupuesto tiene que estar 72 

cuadrado, y al momento que revisaron se pudieron dar cuenta que 73 

existen algunas partidas con el valor de uno o dos dólares por lo que pido 74 

la comprensión necesaria y de mi parte en todo caso pido las disculpas 75 



necesarias del error cometido. Ahora, ya se encuentra el presupuesto 76 

cuadrado y se tiene un ingreso de $2.407.035,84 dólares. En cuanto, a 77 

la liquidación de la Sra. Norma Durán, es obvio que, con ese ingreso 78 

sobrevalorado, se tuvo que reducir algunas partidas para que todo se 79 

encuentre cuadrado, por lo que se podría llegar a realizar una reforma si 80 

el valor calculado por Talento Humano nos faltara en el futuro y cumplir 81 

con el derecho de la funcionaria. Si tienen algunas dudas en cuanto 82 

algunas partidas en las que existen reducciones es por esta explicación 83 

que les acabo de mencionar. Lo del tema de presupuestos participativos 84 

en cuanto a arrastres y el presupuesto 2024 de cada recinto, ahí si 85 

aclarar que no se a tocado un solo centavo, como se pudieron dar cuenta 86 

de aquello. También por comentarles que existía una partida con un 87 

monto bastante alto en cuanto a regeneración urbana, con un valor de 88 

doscientos mil dólares, en donde se eliminaron esos valores por lo que se 89 

encontraba el presupuesto sobrevalorado. Si tienen alguna pregunta 90 

para poder solventarla. Toma la palabra el Sr. Lisandro Panjón concejal 91 

del cantón.- Saludo General. Quisiera felicitar porque sabemos que es 92 

de humanos equivocarnos y también saber reconocer, por lo que es 93 

entendible. A su vez, quisiera que me aclare algunas dudas, a través de 94 

la comisión de presupuesto nos dieron a conocer que se redujeron 95 

algunas partidas dando un valor de dieciséis mil dólares, ahora entiendo 96 

que modificaron, por lo que mi pregunta es qué ¿paso con ese valor? ¿se 97 

destinó a algún lado? Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero 98 

Directora Financiera.- Mas que destinar recursos no se podía, porque 99 

teníamos un ingreso sobrevalorado. Sí que hubo en el primer debate una 100 

observación y se pudo obtener ese valor que menciona, en realidad no 101 

existía porque nuestros ingresos estaban sobrevalorados. Esa es la 102 

respuesta. Toma la palabra el Agr. Serafín Moscoso Vicealcalde del 103 

cantón.- Saludo General. Felicito por el reconocimiento del error 104 

cometido, además analicé la actual información y pues pude verificar de 105 

la información que comenta la directora financiera. Toma la palabra la 106 

Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón. – En el tema de los 107 

presupuestos participativos, en cuanto al tema del recinto Pacay que no 108 

existía la partida de arrastre en el debate anterior, ahora ya se encuentra, 109 

si pudieron verificar. También se les envió la información que a solicitado 110 

el presidente en cuanto al parque, casa comunal y alumbrado público, 111 

sin embargo, mediante una llamada telefónica solicitó que ya no quieren 112 

el parque, sino que están destinando diez mil dólares para alumbrado 113 



publico y el sobrante para el mantenimiento de la casa comunal. Eso 114 

para comentarles, en cuanto a este recinto. Toma la palabra la Sra. 115 

Gabriela Gavilanes concejal del cantón.- Si sería factible que tan solo 116 

con una llamada del presidente, ¿se podría cambiar? Toma la palabra el 117 

Arq. Julio Quiridumbay Directo de Planificación.- Saludo General. Se 118 

le hizo llegar un oficio al señor presidente recomendándole con el 119 

anteproyecto y con valores; el parque infantil dándole un valor de quince 120 

mil dólares, en cuanto al alumbrado público con un valor de cinco mil 121 

dólares y el saldo con un valor de más menos cuatro mil dólares para el 122 

mantenimiento de la casa comunal, en donde se comunicó con mi 123 

persona y me comentó que habían acordado que el valor de diez mil 124 

dólares sea destinado a alumbrado público y el restante para 125 

mantenimiento de la casa comunal. También se hablo del tema de la 126 

legalización de escrituras en donde me comentó que en el primer 127 

cuatrimestre se iba a realizar aquello, con la ayuda del GAD. En cuanto 128 

al oficio, me comentó que se encontraba de viaje y que iba a hacer llegar 129 

lo más pronto posible. Toma la palabra la Med. Vet. Tania Idrovo 130 

concejal del cantón. – Saludo General. Bueno, en el primer debate se 131 

dio a conocer muchas inquietudes, al menos de mi parte, en el caso de 132 

los presupuestos participativos, y más bien felicitarles por tomarse el 133 

tiempo en revisar ya que deben ser valores exactos y había valores que 134 

no estuvieron. En cuanto a Pacay, solicitar el oficio para comprobar que 135 

es lo que nos están pidiendo. En cuanto al embellecimiento, que constaba 136 

un valor de doscientos mil dólares que ahora no existe en realidad, pero 137 

existe un arrastre de ciento ochenta mil dólares en la partida 75050124 138 

mejoramiento vial, convenio con el GPA. ¿A qué se hace referencia? Toma 139 

la palabra la Ing. Elizabeth Romero Directora Financiera.- Se hace 140 

referencia a la obra que están haciendo ahora, el convenio con la 141 

Prefectura, ese valor es un arrastre porque aun no se le paga todas las 142 

planillas, porque va a ser difícil que se le pague todas las planillas que 143 

son a ser siete, entonces por ende nos tocaría arrastrar ese valor, dejando 144 

en claro que no es para una obra sino para el pago de las planillas que 145 

faltan por pagar. Toma la palabra la Med. Vet. Tania Idrovo concejal 146 

del cantón. – Otra inquietud que tengo, es la contratación de estudios, 147 

en la partida 7306. Y en la partida 750501. ¿A qué se hace referencia? 148 

Toma la palabra el Arq. Julio Quiridumbay Directo de Planificación.- 149 

En esa partida es la sumatoria del estudio del Proyecto Gullanpucro, lo 150 

cual se tiene un arrastre ya de varios años de cinco mil doscientos con 151 



setenta y siete, para un proyecto turístico, entonces esta dentro de la 152 

partida porque se tendría que hacer un estudio arqueológico previo para 153 

realizar un proyecto turístico, de igual manera el INPC nos supieron 154 

manifestar aquello. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal 155 

del cantón.- Existe la partida de honorarios por contratos civiles de 156 

servicios de seis mil quinientos, ¿le cambiaron? Porque en el anterior 157 

presupuesto estaba en otra partida. Toma la palabra la Ing. Elizabeth 158 

Romero Directora Financiera.- Si, en el anterior estaba para servicios 159 

personales, eventuales pero a esas personas podíamos contratarles hasta 160 

bachiller, pero el compañero de obras publicas nos mencionaba que 161 

necesita un profesional para hacer algún tipo de estudios o proyectos por 162 

lo que se necesitaría una persona de tercer nivel, aquí se le pagara como 163 

honorarios. Lo que se hizo fue cambiar de partida porque el valor es el 164 

mismo. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal del 165 

cantón.- Existe la partida 75010714 de infraestructura varias parroquia 166 

Chumblin, ¿es un arrastre?. Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero 167 

Directora Financiera.- Chumblin tenían un arrastre de veinte mil 168 

dólares  para el tema de cerramiento del complejo deportivo, pero como 169 

no se pudo ejecutar esa obra, ellos ahora tenían un valor de veinte y 170 

nueve mil para el presupuesto de este 2024, en donde unifican y 171 

establecen que los cuarenta mil es para mantenimiento vial e 172 

infraestructura y el restante es para las fiestas de Chumblin, en donde 173 

nosotros no podemos unificar de esa manera porque son actividades 174 

diferentes entonces el presidente no hizo llegar un oficio en donde se 175 

estableció que veinte mil sea destinado para infraestructura, veinte mil 176 

para mantenimiento vial y el restante para las fiestas. Ya no se considera 177 

como arrastre porque se podría decir que es una nueva obra del valor de 178 

los veinte mil pero es el arrastre que tienen.  Toma la palabra la Sra. 179 

Gabriela Gavilanes concejal del cantón.-¿Y la partida para el recapeo 180 

de la cancha de la escuela de Chumblin? Toma la palabra la Ing. 181 

Elizabeth Romero Directora Financiera.- Esa partida se mantiene y 182 

esta con el valor de seis mil dólares también como arrastre. Así mismo 183 

mencionar, que en el 2023 Chumblin tenían un valor más alto de 184 

presupuesto, tenían como treinta y cinco mil dólares, entonces de ese 185 

valor dividieron en tres obras, entonces, este año tuvieron menos 186 

presupuesto por el tema que disminuyeron por parte del gobierno. Toma 187 

la palabra el Sr. Lisandro Panjon concejal del cantón.- Con respecto a 188 

este tema, quisiera pedir un favor, existe un grupo delegados de 189 



Chumblin que quiere estar presente en esta reunión, son compañeros de 190 

la Junta Parroquial. Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento 191 

alcaldesa del cantón.- Tendría que poner en consideración del concejo, 192 

si todos están de acuerdo. Toma la palabra la Abg. Gabriela Chumi 193 

Procuradora Sindica.- Saludo General. Para que los representantes 194 

ciudadanos de la asamblea territorial o del organismo que se establece 195 

como máxima instancia de participación, puedan asistir a las sesiones 196 

del legislativo local, es el organismo de la silla vacía, pero como ustedes 197 

están aceptando a que ingresen, es recomendable activar la silla vacía y 198 

la asamblea local, pero ahora tan solo pueden ingresar a escuchar lo que 199 

se debate en sesión, también solicitar que se haga a través de un oficio 200 

para dar la formalidad respectiva. Toma la palabra el Sr. Carlos Guallpa 201 

vocal del GAD parroquial de Chumblin.- Saludo General.  No se si nos 202 

puede dejar opinar acerca del tema de presupuesto de Chumblin, el 203 

presupuesto que le correspondería para el año 2024 y el arrastre que 204 

existe. Toma la palabra la Abg. Gabriela Chumi Procuradora Sindica.- 205 

Básicamente nos compete solamente escuchar y aclarar algunas dudas 206 

que tengan. Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa 207 

del cantón.- justamente estuvimos hablando sobre eso, la parroquia 208 

Chumblin tiene un arrastre de 20 mil dólares del 2023 lo cual era para 209 

la construcción del muro en el complejo deportivo pero cuando 210 

realizamos una inspección con los técnicos responsables se pudo 211 

constatar que ese valor no les alcanzaba y 6 mil dólares para el recapeo 212 

de la cancha de la escuela de la parroquia, mas menos 9 mil dólares para 213 

las fiestas de la parroquia. Tenemos un oficio de parte de ustedes donde 214 

nos piden unificar el presupuesto del 2023 con el del 2024 y dejar para 215 

mantenimiento vial e infraestructura y nueve mil dólares para las fiestas 216 

de la parroquia del 2024. Toma la palabra el Sr. Carlos Guallpa vocal 217 

del GAD parroquial de Chumblin.- con el debido respeto hicimos 218 

ingresar mediante el GAD Parroquial de Chumblin varios oficios, el 219 

primero era que pedimos hacer el arreglo o bacheo de las calles céntricas 220 

de la parroquia y otra parte para el estadio, verbalmente el presidente 221 

nos informó que había sido negado, lo cual se realizó otro oficio que se 222 

unifique el arrastre del 2023 con el presupuesto del 2024 para las 223 

canchas de estadio, pero antes de eso tuvimos la conversación con el 224 

concejal rural que había hecho la petición de un aumento de presupuesto 225 

entonces, eso queríamos saber en esta sesión, por que pedimos como 226 

junta parroquial el aumento del presupuesto a ver si es posible que se dé 227 



el aumento o no, ese es el motivo de nuestra presencia. Toma la palabra 228 

la Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón.- esos oficios si 229 

fueron ingresados por secretaria hubo esos cambios debido a que dentro 230 

de las partidas no pueden contemplar diferentes actividades, con 231 

respecto al aumento tenemos ya destinado un porcentaje para la 232 

parroquia y para los recintos. Toma la palabra la Abg. Gabriela Chumi 233 

Procuradora Sindica.- efectivamente nosotros trabajamos con el 234 

presupuesto de acuerdo a la ordenanza que tenemos regula el 235 

funcionamiento del sistema de participación ciudadana y control social, 236 

en esa ordenanza existe la forma de cómo se distribuye el presupuesto 237 

que ingresa por parte del estado, por lo tanto existe la zona 1 y la zona 238 

2; l zona 1 corresponde al cantón San Fernando y sus recintos que 239 

incluye el recinto Bellavista y Nube de Cruzpamba y la zona 2 que le 240 

corresponde a Chumblin donde existe una asignación del 40% por 241 

igualdad, el 58% por población y el 2% por compensación ambiental. 242 

Entonces en base a eso se da la distribución del presupuesto para la 243 

parroquia de Chumblin, por ejemplo, si tienen más población se 244 

aumentaría el presupuesto, por lo que el GAD Municipal no puede 245 

asignar dentro de sus presupuestos más dinero de lo que les corresponde 246 

de acuerdo a la ordenanza, pero si se podría de alguna otra manera o a 247 

través de gestión beneficiar a la parroquia de Chumblin. Toma la palabra 248 

el Sr. Carlos Guallpa vocal del GAD parroquial de Chumblin.- Quisiera 249 

escuchar el criterio del señor concejal rural, porque Chumblin le puso 250 

aquí y por eso quisiera escuchar la opinión de él, porque hablamos de 251 

que existe un valor de cinco mil entonces quisiera escucharle. Toma la 252 

palabra el Sr. Lisandro Panjon concejal del cantón.- Si bien es cierto 253 

de que hacen mención de que tuvimos un encuentro y justamente 254 

tuvimos el dialogo del mismo tema, en cuanto a lo que hace mención Don 255 

Carlos Guallpa de que en primer debate se puso en consideración cinco 256 

mil dólares para la parroquia de Chumblin ya que una de las varias 257 

necesidades que tiene nuestra parroquia es el tema de vialidad, entonces 258 

yo les mencioné a ellos sobre este tema. Entonces le pediría que me aclare 259 

qué pasó con la petición que se hizo en primer debate. Toma la palabra 260 

la Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón.- Bueno, 261 

compañero al inicio de la sesión se dio la explicación de lo que pasó con 262 

el tema del presupuesto. Nosotros tuvimos una diferencia en cuanto a 263 

los ingresos en el primer debate ya que se tuvo un error de formula en el 264 

sistema por el tema de asignaciones por parte del Gobierno Central por 265 



lo que se dio una sobrevaloración al mismo, alrededor de trescientos mil 266 

dólares, por lo que se dio una revisión y se fue ajustando el presupuesto 267 

a la realidad. Como le decía al inicio, la comisión de presupuesto nos 268 

presentó el oficio con un valor que había como sobrante se podría decir 269 

de las diferentes partidas, sin embargo, como mencionó la directora 270 

financiera ese dinero no existe y por lo tanto las peticiones mencionadas 271 

en primer debate no pueden ser cubiertas por el mismo hecho que 272 

tuvimos un presupuesto sobrevalorado. Toma la palabra el Arq. Julio 273 

Quiridumbay Directo de Planificación.- También mencionar a los 274 

presentes que el Concejal Rural sabe que por error de formula esos cinco 275 

mil dólares extras no existen, de igual manera decir que la parroquia de 276 

Chumblin está recibiendo un presupuesto de  $54.886,09 dólares, a eso 277 

le sumamos el valor que tiene para el mantenimiento de la cancha de la 278 

escuela de seis mil dólares que es un arrastre, más siete mil dólares que 279 

es para mantenimiento de la casa comunal de Bellavista y veinte y tres 280 

mil dólares para lo que es el proyecto de vía y mantenimiento de la casa 281 

comunal de Nube de Cruzpamba, nos da un valor de ciento un mil 282 

seiscientos treinta mil dólares que se está invirtiendo en la parroquia de 283 

Chumblin. Toma la palabra el Sr. Carlos Guallpa vocal del GAD 284 

parroquial de Chumblin. - He sido critico de muchas administraciones 285 

porque han derrochado mucho dinero en las fiestas y yo les dije a mis 286 

compañeros que antes de hablar hagamos menos gastos para fiestas y 287 

más gastos para obra pública. No será posible hacer menos gasto en la 288 

fiesta de cantonización y dar a Chumblin. Toma la palabra la Ing. María 289 

Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón.- Eso le decía señor vocal que, 290 

ustedes fueron los que enviaron un oficio mencionando que se destine 291 

nueve mil y algo más de dólares casi diez mil para las fiestas de 292 

Chumblin, con la firma de todos los vocales. También comentarles que 293 

ha existido varias reuniones con el presidente de la Junta parroquial en 294 

donde hemos trabajado en temas de convenios y sobre todo aprovechar 295 

los terrenos del municipio para hacer algunas obras y dar uso en esos 296 

espacios, eso es lo que se esta pensando hacer y algunas otras obras. No 297 

es dinero que se puede dar pero son proyectos que tenemos planeado 298 

realizar para beneficio de la Parroquia. Toma la palabra el Sr. Carlos 299 

Guallpa vocal del GAD parroquial de Chumblin. – En ese sentido si es 300 

un poco molestoso, ya que no hemos sido comunicados de lo que acaba 301 

de decir porque no nos han dicho nada, ni siquiera somos invitados o 302 

consensuados ni nada. Toma la palabra la Ing. María Aurelia 303 



Sarmiento alcaldesa del cantón.- Esa es la decisión del señor 304 

presidente, porque son proyectos que se ha hablado y que con los 305 

técnicos de la parroquia se ha analizado, por lo que en sesión de ustedes 306 

se tendrá que dialogar y que tomen la decisión. Toma la palabra la Sra. 307 

Nancy Cardenas vocal del GAD parroquial de Chumblin.- Saludo 308 

General. Lo que le podría decir señora alcaldesa después de todo lo que 309 

nos informó, es que en sesión se quedó que el presupuesto sea integro 310 

para invertir en el estadio parroquial. Por lo que nos dice de los proyectos 311 

no hemos sido socializados por parte del presidente, y como ciudadanos 312 

hemos venido con la intención de que se haga un alza de presupuesto, 313 

pero si no es posible entendemos y estamos aquí para continuar en los 314 

trabajos que se van a ir desarrollando. Nosotros no sabemos nada de lo 315 

que está pensando en hacer el señor presidente y más bien hablar con 316 

él, gracias por el espacio que nos están dando. Toma la palabra la Ing. 317 

María Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón.- Aclarar que no existe 318 

el proyecto en sí, sino, han sido diálogos en donde se ha propuesto estas 319 

ideas y se van a trabajar en aquello. Y el presidente dará a conocer en su 320 

momento a ustedes como vocales. Toma la palabra la Ing. Elizabeth 321 

Romero Directora Financiera.- También mencionar que nosotros para 322 

hacer el presupuesto nos basamos en documentos, en donde nos 323 

hicieron llegar el oficio mencionando lo siguiente, que cuarenta mil 324 

dólares sea destinado para mejoras de infraestructura y mantenimiento 325 

vial urbano y el restante para las fiestas de la parroquia donde está 326 

firmado por los vocales y el señor presidente, aquí se dividió en dos 327 

partidas el valor de los cuarenta mil dólares porque como le mencioné 328 

antes son dos actividades muy diferentes por ende tienen que ir en dos 329 

partidas, es algo elemental en donde se tiene que dividir en dos partidas 330 

por la diferentes actividades que están mencionando en el oficio. Toma la 331 

palabra el Sr. Lisandro Panjon concejal del cantón.- Bueno, la petición 332 

de ellos es que quieren que se destine ese presupuesto para el 333 

cerramiento del estadio parroquial. Y si pediría que las intervenciones 334 

queden constancia en actas. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes 335 

concejal del cantón.- Apoyo la petición del compañero a que las 336 

intervenciones de los señores vocales queden en actas. Toma la palabra 337 

la Med. Vet. Tania Idrovo concejal del cantón. – De igual manera apoyo 338 

la petición, porque en las intervenciones se menciona el tema del 339 

presupuesto que ahora se está debatiendo. Toma la palabra la Abg. 340 

Gabriela Chumi Procuradora Sindica.- Como les había mencionado al 341 



inicio se debe tomar en consideración los mecanismos acordes, como es 342 

la silla vacía a través de un oficio,  sin embargo quedará en constancia 343 

las intervenciones de los señores vocales por petición de los señores 344 

concejales. Toma la palabra la Med. Vet. Tania Idrovo concejal del 345 

cantón. – También solicitar que la información que se maneja sea una 346 

sola, ya que en la reunión de la asamblea se dio una información, en 347 

primer debate otra información y ahora otra información por las 348 

situaciones que nos comentan, pediría que los respectivos técnicos sean 349 

serios, que tomen con seriedad estos temas. Toma la palabra la Ing. 350 

Elizabeth Romero Directora Financiera. - En ese sentido y más bien 351 

Sr. Concejal para que todos tengan conocimiento, toda documentación 352 

en cuanto a presupuesto debe ser llegado con tiempo por lo que el 353 

COOTAD establece que hasta el 15 de septiembre son las socializaciones 354 

de los presupuestos participativos, lo que significa es que todos los que 355 

reciben este presupuesto ya deben tener definido su obra. Pero este oficio 356 

nos hizo llegar el seis de diciembre y no es fácil tan solo cambiar y ya, 357 

porque nosotros no podríamos hacer o inventarnos la obra. Toma la 358 

palabra el Sr. Lisandro Panjon concejal del cantón.- Ahí, le doy la total 359 

razón personalmente me parece un total irresponsabilidad por parte del 360 

GAD parroquial de Chumblin pero sobre todo del presidente de que nos 361 

le puso en consideración a los señores vocales. Toma la palabra la Ing. 362 

Elizabeth Romero Directora Financiera.- Comentarles además que con 363 

fecha 06 llegó un oficio mencionando que los recursos sean destinados 364 

para mantenimiento vial, y para el cerramiento del estadio, además otro 365 

oficio de fecha 07 de Diciembre por parte de la junta parroquial 366 

mencionando que los cuarenta mil dólares se ha destinado para 367 

infraestructura y cerramiento en donde como les mencione 368 

anteriormente que son dos actividades muy distintas y por ende tenemos 369 

que decir al presidente de la junta que cambie el oficio por qué se debe 370 

establecer para una sola actividad, es decir se debe especificar. Toma la 371 

palabra el Sr. Lisandro Panjon concejal del cantón.- entonces esto 372 

quiere decir que tenemos dos oficios que están mal redactados, esto es 373 

consecuencia de no tener una buena coordinación entre compañeros en 374 

este caso entre vocales, por lo que se da a notar aquí una clara 375 

descoordinación. Me apena y conjuntamente con los vocales de la junta 376 

parroquial rectificar este error. Toma la palabra el Ing. Sebastián Jetón 377 

director de obras públicas.- Saludo general. Con respecto a Chumblin 378 

si se va a hacer por administración directa el nombre de la partida 379 



debería ser adquisición o compra de materiales, porque construcción es 380 

otra partida, por lo que sugiero que se establezca dos partidas. La una 381 

que diga compra de materiales y la otra mano de obra, por lo tanto, 382 

ninguno de los dos oficios está bien. Toma la palabra la Sra. Gabriela 383 

Gavilanes concejal del cantón.- en los acercamientos que tuvieron con 384 

la junta parroquial de Chumbin, ¿Se habló de administración directa?. 385 

Toma la palabra el Ing. Sebastián Jetón director de obras públicas.- 386 

Si, en una inspección que realizamos se habló de administración directa 387 

y compra de materiales. Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero 388 

Directora Financiera.- Entonces para concluir con este tema se podria 389 

dialogar con el presidente de la junta parroquial y explicarle como se 390 

debería realizar el oficio para establecer dentro del presupuesto ya que 391 

se tiene tiempo para realizar esa modificación, obviamente en partida 392 

pero el dinero es del mismo. Toma la palabra la Ing. María Aurelia 393 

Sarmiento alcaldesa del cantón.- Bueno compañero con estas 394 

aclaraciones continuemos, ¿Alguna otra pregunta u observación?. Toma 395 

la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal del cantón.- Si, con 396 

respecto a obras públicas en el tema de combustibles, en el presupuesto 397 

anterior había un valor de ocho mil dólares ahora existe un valor de 398 

quince mil dólares, no sé si me pueden ayudar con alguna explicación. 399 

Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero Directora Financiera.- ahí 400 

se estaba anteriormente manejando con una partida de combustibles y 401 

lubricantes pero esas partidas ya no existen de esa manera, ya están el 402 

catalogo dividido, unas partidas solamente para combustibles y otras 403 

partidas solamente para lubricantes. Igual ese valor no se alteró. Toma 404 

la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal del cantón.- otra 405 

consulta, en el programa de gestión social hay el proyecto de futbol y de 406 

básquet y en el proyecto de la licenciada Lucy manifiesta que existe un 407 

convenio con la liga deportiva del cantón, por lo que si ya se tiene firmado 408 

el convenio o cual es la situación. Toma la palabra la Ing. María Aurelia 409 

Sarmiento alcaldesa del cantón.- No, no se tiene firmado ningún 410 

convenio por que como es de su conocimiento tiene que ser autorizado 411 

por ustedes para la firma de cualquier convenio, lo que sí existe es el 412 

proyecto para que con esto se elabore el convenio y por último se proceda 413 

a la aprobación por parte del concejo municipal. Toma la palabra la Lcda. 414 

Lucy Dutasaca Coordinadora de Gestión Social.-  Saludo general. Lo 415 

que yo presenté es un borrador de un proyecto para poder realizar un 416 

convenio con la liga cantonal, por lo que la intención es hacer el convenio. 417 



En el mes de enero se daría la firma del convenio de acuerdo al 418 

cronograma de actividades. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes 419 

concejal del cantón.- Una inquietud, se va a recaudar obviamente diez 420 

dólares por cada padre de familia tanto para la disciplina de indor, futbol 421 

y para basquet, por lo que ¿se va a favorecer con los uniformes a las otras 422 

disciplinas?. Toma la palabra la Lcda. Lucy Dutasaca Coordinadora de 423 

Gestión Social. - Se va a favorecer a todos los miembros de todas ls 424 

disciplinas esta ya incluido con ese valor. Toma la palabra la Med. Vet. 425 

Tania Idrovo concejal del cantón. – Una consulta, en obras publicas 426 

existe una partida de materiales y suministros para mantenimiento de 427 

infraestructura pública, ¿se tiene definido en que se va a invertir? Toma 428 

la palabra el Ing. Sebastián Jetón Director de Obras Públicas.- 429 

básicamente la compra de materiales es para dar el mantenimiento como 430 

dice la partida es decir a las necesidades que van surgiendo, por ejemplo, 431 

si se necesita algunos materiales en el cementerio como pintura, para 432 

cambiar la estructura, para el coliseo, por lo que no se puede definir para 433 

que infraestructura va especifica va a estar destinado, por eso la partida 434 

es de infraestructura pública, es decir, todos los bienes que posee el GAD 435 

Municipal. Toma la palabra la Sra. Gabriela Gavilanes concejal del 436 

cantón. - No se señora alcaldesa si está considerado el valor que se está 437 

adeudando al señor Emiliano. Toma la palabra la Ing. María Aurelia 438 

Sarmiento alcaldesa del cantón. - No, no se está considerando, 439 

esperemos que posteriormente con las asignaciones del gobierno central 440 

que nos están debiendo se pueda realizar una reforma y de ese valor 441 

poderle cancelar, porque si se realiza la asignación de acuerdo a la ley 442 

047 serían alrededor de cien mil dólares. Toma la palabra la Ing. 443 

Elizabeth Romero Directora Financiera. - Si me permiten, con respecto 444 

al recinto Pacay el compañero Julio me comentó que por una llamada 445 

telefónica por parte del presidente del Recinto le había solicitado otras 446 

obras, no sé cómo quedaría, porque como ustedes observan en el 447 

presupuesto están tres partidas, si es que se queda así o se espera el 448 

oficio como se lo va a hacer a Chumblin. Toma la palabra la Ing. María 449 

Aurelia Sarmiento alcaldesa del cantón. – Consideraría que se le espere 450 

el oficio, así como se lo va a hacer a Chumblin hasta el día lunes para 451 

que se pueda hacer esos cambios. Toma la palabra el Arq. Julio 452 

Quiridumbay Directo de Planificación. - Correcto, se comunicó con mi 453 

persona y me supo manifestar aquello además me menciono que se 454 

encontraba de viaje y que el oficio iba a hacer llegar la próxima semana. 455 



Comentarles, además, que se le hizo llegar un oficio por parte del GAD 456 

comentándole sobre las obras del parque infantil, el alumbrado y la casa 457 

comunal, pero me supo mencionar que habían tenido una reunión y 458 

habían decidido diez mil para el alumbrado público y el restante para la 459 

casa comunal. Toma la palabra el Ing. Sebastián Jetón Director de 460 

Obras Públicas. - Como sugerencia, se debe mencionar a cada recinto, 461 

barrio y parroquia que definan su obra y que se establezca que si se va a 462 

hacer por administración directa, porque luego se retrasa todo con la 463 

creación de nuevas partidas. Toma la palabra la Med. Vet. Tania Idrovo 464 

concejal del cantón. – En el caso del recinto Pacay habían manifestado 465 

que ellos ponen la mano de obra, por lo que la partida seria solo para la 466 

adquisición de materiales. Toma la palabra la Ing. Elizabeth Romero 467 

Directora Financiera. – Para concluir, el concejo podría aprobar con 468 

esas observaciones y se podría hacer esos cambios porque aún no se va 469 

a ejecutar, siempre y cuando se nos haga llegar el oficio el presidente del 470 

recinto Pacay. Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento 471 

alcaldesa del cantón. – ¿Alguna otra observación más? Toma la palabra 472 

la Med. Vet. Tania Idrovo concejal del cantón. – Con respecto al tema 473 

de agua potable, en cuanto a la contratación de servicios para el estudio 474 

y diseño de proyectos, ¿se está ejecutando algún proyecto? Toma la 475 

palabra el Ing. Sebastián Jetón Director de Obras Públicas. – Como 476 

antecedente, el tema del agua potable en el cantón es preocupante y no 477 

es solo cuestión de abrir una llave o cerrarla. Se ha hecho un análisis de 478 

la planta que tenemos en Pecho- paqui, la planta ha cumplido ya su vida 479 

útil, los tanques de reserva no funcionan, por lo que con la señora 480 

alcaldesa hemos venido trabajando en un proyecto para una nueva 481 

planta de agua potable y repotenciar la planta de agua potable de María 482 

Auxiliadora, por lo que la partida que usted menciona es para elevar ese 483 

proyecto y buscar el financiamiento. Además, pongo en su conocimiento 484 

que se debería revisar la tarifa de agua potable, porque la necesidad es 485 

grande y lo que se cobra por agua potable en el cantón es bastante baja, 486 

sumando a que se cobre el tema del alcantarillado porque creo que es el 487 

único GAD o de los pocos que no cobra el alcantarillado, por lo que no se 488 

puede dar un adecuado mantenimiento de las aguas residuales por lo 489 

que no se tiene un verdadero financiamiento debido a que es totalmente 490 

gratis. Pongo en su consideración que como legisladores se realice la 491 

creación de las tasas de alcantarillado y se incremente las tasas de agua 492 

potable.  Toma la palabra la Med. Vet. Tania Idrovo concejal del 493 



cantón. – ¿Aquí se habla de un mejoramiento en una primera etapa? 494 

Toma la palabra el Ing. Sebastián Jetón Director de Obras Públicas. – 495 

La planta de Pecho- Paqui es una nueva, ya que la misma no funciona 496 

porque el tanque de reserva a media altura del tanque ya se encuentra 497 

fisurado porque ya cumplió su vida útil, si no estoy mal ya son casi 498 

cuarenta años que tiene esa planta, además, no se puede almacenar con 499 

todo lo que les menciono. Toma la palabra la Ing. María Aurelia 500 

Sarmiento alcaldesa del cantón. – También comentarles señores 501 

concejales que se tiene una observación por parte de Contraloría de que 502 

nosotros no cobramos por el tema de alcantarillado, por lo que se tiene 503 

que crear una ordenanza con respecto a este tema, por lo que se 504 

necesitaría un estudio para el cobro de las tasas. Toma la palabra la Sra. 505 

Gabriela Gavilanes concejal del cantón. – Una consulta Arq. Dentro del 506 

departamento de planificación existe una partida que dice honorarios por 507 

contratos civiles de servicios con un valor de ocho mil cuatrocientos. 508 

¿Para qué seria esa partida? Toma la palabra el Arq. Julio Quiridumbay 509 

Directo de Planificación. – Es para el pago de los servicios de la 510 

compañera Michelle ya que ella cobra mediante factura, no está dentro 511 

del rol ya que la coordinación es de mil doscientos más beneficios de ley 512 

sin embargo ella gana menos es por eso que se paga con factura, tan solo 513 

como técnico. Es por el tema de reducción de costos también. Toma la 514 

palabra la Med. Vet. Tania Idrovo concejal del cantón. – Si me ayudan 515 

en gestión ambiental, hay una partida de maquinarias y equipos, la 516 

partida 84010402 no sé si está contemplado ¿qué se va a adquirir? Toma 517 

la palabra el Ing. Manuel Guallpa Director de Gestión de Riesgos. - 518 

Saludo General. Con respecto a esa partida es un convenio que se tiene 519 

con la prefectura para la segunda etapa de la extracción de la Totora en 520 

Busa, donde en sesión de concejo si dio a conocer a todos ustedes. Toma 521 

la palabra el Sr. Lisandro Panjón concejal del cantón. - En el mismo 522 

programa con respecto al centro de acopio, me podría comentar sobre 523 

¿que trata el proyecto? Toma la palabra el Ing. Manuel Guallpa Director 524 

de Gestión de Riesgos.- Se les hizo llegar la información pero le voy a 525 

explicar, para realizar un proyecto de inversión se debe tener una línea 526 

base, en cuanto por ejemplo que producimos y cuanto producimos, por 527 

lo que se hizo un mapeo y se realizó la visita a varios emprendedores del 528 

cantón con la información se realizó una tabla en donde se estableció que 529 

capacitación han recibido los emprendedores y que capacitación 530 

necesitan, de igual manera lo que se produce dentro del cantón y la 531 



cantidad de productos. En base a este primer línea base se vio en la 532 

necesidad de crear este centro de acopio para que los productores vendan 533 

sus productos, ver un espacio o adecuar para el centro de acopio. Como 534 

le mencioné en la primera sesión estamos trabajando de manera 535 

tripartita, con el GAD Provincial, Municipio de San Fernando y la 536 

comunidad Cañarí por la experiencia que ellos tienen. Eso sería lo que le 537 

puedo informar. Toma la palabra el Sr. Lisandro Panjón concejal del 538 

cantón. – Muchísimas gracias Ing. Y más bien aprovecho para felicitar 539 

debido a que tengo entendido que se le ha hecho participe a algunas 540 

asociaciones de la parroquia de Chumblin y al recinto El Cisne de 541 

Chumblin. Toma la palabra el Sr. Luis Chillogallo concejal del 542 

canton.- Saludo General. Con respecto al proyecto de Transito pediría 543 

que se tome en consideración las calles de ingreso y salida del cantón. 544 

Toma la palabra la Ing. María Aurelia Sarmiento alcaldesa del 545 

cantón.- Ese tema se dialogó con la Prefectura en donde el departamento 546 

de Turismo nos comentaron que tenemos que hacerles llegar el proyecto 547 

de señalización turística porque quieren intervenir en este tema. ¿Alguna 548 

otra pregunta? Todos. - No. El I. Concejo Cantonal, en uso de las 549 

atribuciones legales que le confiere la ley, por UNANIMIDAD RESUELVE: 550 

Dar por conocido y aprobado en segundo Debate el Presupuesto del GAD 551 

Municipal del Cantón San Fernando, ejercicio económico del año 2024, 552 

con sus respectivas observaciones y modificaciones. TERCER PUNTO. - 553 

CIERRE DE LA SESIÓN. Una vez agotados todos los puntos del orden del 554 

día, se da por concluida la sesión extraordinaria del día de hoy, siendo 555 

las 12H03. Para constancia firman. 556 
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